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吳光正：「落袋」普選權豈容落空
囑反對派勿毀市民期望 執意否決「過分」

羅致光斥反對派：政改立場逆民意

九倉成就 證「一國兩制」光輝

陳文敏「吹水」
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香港文匯報訊（記者李自明）民主黨資深黨員羅致光（見圖）
日前向黨友發信，稱希望民主黨在全國人大常委會「8．31」框架
下，考慮提出修訂方案，但黨主席劉慧卿即時「落閘」稱「不會委
曲求全」。羅致光昨日重申，民主黨支持或反對2017年特首普選
方案都是「橫死掂死」，故應盡力找出第三條路。他又強調，在政
改議題上應該跟隨民意，倘因「睇法不同」便作出人身攻擊，不是
民主的表現。

民主黨「橫死掂死」倡覓「生路」
羅致光昨先後接受兩個電台訪問時聲稱，否決和通過特首普選方
案都並非好選擇，因此應從中間着墨，在全國人大常委會的決定框
架下，考慮提出修訂方案，加入公司票轉為個人票，及「白票守尾
門」等元素，爭取更大民主成分。
他分析，若民主黨支持通過政改方案，會令黨內分裂，半數支持
者會離開，黨會「即死」；但若否決，則令社會更撕裂，民主黨的

角色會變得模糊。因此，「政府方案擺上來橫死掂死」，民主黨應
盡力去找出第三條路。

反駁劉慧卿 民主無分真假
對於民主黨若提出修訂方案或會被批評「出賣民主」，羅致光承
認有類似看法的人不少，但質疑這種人心目中的民主只得一種，
「你唔係嗰種，就叫做不民主」，強調民主正是要尊重不同看法，
如果因為「你睇法與我不同」便作出批評，甚至人身攻擊，並非民
主表現。
羅致光又批評，反對派在政改問題上不尊重民意，「如果大家成

日口說爭取民主，但大家的行為不民主，甚至在這（政改）問題上
都不尊重民意，我真的要思考我認識的民主，是否與大家認識的民
主，有很大的差異。」對於劉慧卿質疑「小小修訂」未能給市民真
正選擇，他反駁指這是理念問題，民主沒有真或假，只是去到某一
點，有人會覺得這就是民主，而每人畫這條線的位置都不同。

香港文匯報訊（記者李自明）港大法學
院教授陳文敏昨日接受電台訪問時聲稱，
現時支持和反對2017年特首普選方案的聲
音均相當多，如果強行於6月表決，只會
造成社會撕裂，揚言當局可延遲幾個月表
決，以換取時間讓社會找出路。
陳文敏續稱，民調顯示如果把政改方案

優化，支持方案的市民會大幅飆升，因此
解決僵局不是無可能。但話音一轉，他又
提出設立「白票守尾門」等、讓市民表達
不接受提委會產生候選人的機制，變相否
定提名委員會的決定，再次反映他所謂解
決爭議，只是空談。

解政改僵局

吳光正昨在九倉股東會後，主動就普選方案表達意見，預先更為此準
備了兩頁紙的新聞稿，一口氣花近半小時讀完。曾經參與第一任特

首選舉的吳光正，回憶自己當年競選時，體會到市民對普選的渴求，
「我是第一個參選人落區接觸市民的，開始時，有人批評我為什麼做西
式選舉活動，又說我似乎不太注重選委，但當時亦有市民跟我說：『吳
生，支持你，我有得投票給你就好啦。』」

否決等同「嘔」出應得權利
吳光正續說，看見這些民意等了近20年，全國人大常委會「8．31」決
定終於落實予500萬名合資格選民「一人一票」選特首的權利。他認為，
全國人大常委會「8．31」決定已讓市民將這選舉權利「袋了落袋」，市
民毋須付出任何代價即可享有。然而，他以「AB餐」為喻，指一些人聲
言「綑綁」否決普選方案，等於剝奪500萬名市民已擁有的「一人一票」
選特首（「A餐」）的普選權，「他們話（「8．31」決定）是『不適合
你的，會吃死你』，忍心要全部市民『嘔』返出他們應得的權利，是將
市民合理期望徹底摧毁。這等於實質地將『一人一票』新政治權利，白
白回歸去中央所想廢除的1,200人選委會（ B餐）。」
他批評，一些立法會議員想改變「8．31」決定而否決「A餐」，堅持
要「B餐」，是「過時、過分」，呼籲各界在適當時間要放下包袱向前
走。

否決政治代價巨 盼以大局為重
吳光正又指，輕易使用否決權的人，會有巨大的政治代價，應以大局
為重才是上策，重申如果普選方案被否決，將會損害香港市民的政治權
利，損害香港民主進步的大機遇。現在離普選方案在立法會表決，還有
大約一個月時間，市民應保衛自己應有的「一人一票」權利，向那些
「為反而反」的人說不。他形容，普選如果能夠實現，將帶來民主和社
會發展的動力，給所有參選者一個試金石的機會，是巨大的進步。
吳光正進一步提到，反對派有「逢中必反」的心魔，「香港人不能再
被這些『逢中必反』、『為反而反』的人牽着鼻子走。1982年以來，這
一撮人不停說香港會死，又不停發表了許多『狼來了』的預言。現在真
的有兌現嗎？」
去年持續了79日的違法「佔領」行動，改變不了「8．31」決定，吳光
正認為，那些是不可能兌現也不符合實際的要求，要所有香港人付出不
能接受的代價，香港民意已在行動中說「不」。他強調：「1997年到現
在，香港的發展大家都看到。全世界都不否認《中英聯合聲明》、基本
法和『一國兩制』是實事求是和正確的。」

香港文匯報訊（記者 蘇洪鏘）香港政制發展進入關鍵時

刻，面對反對派執意阻撓特首普選方案通過，香港政商界人

士紛紛開聲表態支持普選方案。全國政協常委、九龍倉前主

席吳光正昨日批評，反對派如果否決2017年特首普選方

案，等同剝奪市民「一人一票」選特首的權利，「過時、過

分」，等同要市民吐回原已「落袋」的權利，徹底摧毀市民

期望。他批評反對派向有「逢中必反」的心魔，呼籲市民看

清這些針對中央卻從未兌現的險惡預言，在立法會表決普選

方案前，向「為反而反」的人說不。

香港基本法保障「一國兩制」在港成功實踐，身兼
全國政協常委的九龍倉前主席吳光正昨日強調，香港
現有的自由和法治程度一直超出期望，多年前無人會
想像到，但如今卻是事實。九倉資產亦由當年的數十

億元，發展至逾3,000億元，當中包括中國改革開放帶來的新環境和
新遊戲，他自己有幸能參與其中。他強調，他自己對「一國兩制」
充滿信心。

吳光正昨在九倉股東會後提到，「一國兩制」行之有效，對「一
國兩制」絕對有信心，「沒人想像到香港的自由度、法治等，達到
現有的程度，香港一直超過以前的期望，沒有人可以否認這個事
實。（前港督）彭定康也說，任何人賭香港輸的，一定沒得贏。」
他續說，普選的開步會引出意想不到的民主和社會發展的互動力，
並非洪水猛獸。

幾十億變逾3,000億 「發夢估唔到」
吳光正退任會德豐職務後，正式退下火線，只會當兩間公司的首

席顧問。市值超過2,600億元的上市王國，將會由兒子會德豐主席吳
宗權接手。他昨日最後一次以主席身份出席股東會，坦言當初加入
九倉時，公司的資產只有幾十億元，「發夢都估唔到」公司的資
產，如今可發展至逾3,000億元。不過他強調，公司的成長絕非單靠
自己，而是需要天時、地利、人和，當中包括中國改革開放帶來的
新環境和新遊戲，他自己有幸能參與其中。 ■記者鄭治祖

香港文匯報訊（記者李自明）香港立法會快將
表決特首普選方案，有反對派中人近日重提「白
票守尾門」等說法，建議方案加入有關做法，以
增加市民對方案的支持度。香港基本法委員會副
主任梁愛詩昨日表示，任何建議都不能違反香港
基本法，也不能設下撤銷全國人大常委會「8．
31」決定的前提，認為現階段討論「白票守尾
門」等建議時機不成熟。她又表示，期望反對派
利用好每個與中央溝通的機會，商討政改的解決
辦法。

張榮順快赴深 冀反對派「惜」機
有消息指，全國人大常委會法工委副主任、香
港基本法委員會副主任張榮順，將於近日南下深

圳出席政改座談會，特區政府考慮安排香港反對
派議員與中央官員會面。梁愛詩昨出席公開場合
後回應指，她對座談的安排完全不知情，但認為
大家應利用好每個溝通的機會，讓雙方了解彼此
的看法，「大家都應該利用好每個機會溝通，不
一定溝通就會有結論及協議，但如果雙方不知道
彼此對政改的看法，更加沒有機會達成協議。」
被問到會否再擔當中央及反對派的「中間

人」，梁愛詩重申，特區政府已經多次表明，願
意安排反對派議員與北京官員會面，因此，雙方
會面根本毋須「中間人」，「會面並非是我安
排，但最重要是雙方抱有溝通誠意，商討政改問
題的解決辦法。」

促政改提議 須符「8．31」基本法
對於民主黨資深黨員羅致光向黨內中委發信，

建議民主黨就政改方案提出修訂方案，包括「白
票守尾門」等，梁愛詩強調，大前提是要接受全
國人大常委會「8．31」決定框架，這樣商討細節
才有意思，「任何的建議，都不能違反香港基本
法，也不能設下撤銷人大常委會『8．31』決定的
前提。我認為，現階段討論『白票守尾門』等建
議未見成熟。」
同場的公民黨主席余若薇竟宣稱，現時感覺如

「有人用槍脅迫」，比上次政改「是否會行差踏
錯」更差。她聲言，希望反對派在關鍵時刻「企
埋一齊」，「當然有很多人積極地提出意見，問
題在於中央政府是否願意修改？目前有民調顯
示，如果政改方案可以改動，支持政改的比率會
提高；但特區政府的口風，仍然沒有鬆動，『政
改三人組』亦表示，政方案不能修改。」

香港文匯報訊（記者李自明）立
法會工業界（第二）議員林大輝近
日指出，香港基本法明確訂明，香
港民主須循序漸進發展，欲速則不
達。他又強調，香港是國家不可分
割的一部分，作為香港人定要維護
國家的安全和主權，維護領土的完
整，推選出一個「愛國愛港」的行
政長官。他呼籲反對派不要堅持固
執觀念，及不切實際的標準，放下
偏見求同存異，共同達至2017年普
選的目標。
他近日接受新華社專訪時表示，

香港基本法明確訂明，香港推動民
主定要循序漸進，「也就是要穩
健，『一步一腳印』的穩妥發展，
欲速則不達。」

批「照抄」拓民主 天真兼無理
林大輝續指，推動民主的歷程並

非某些人所謂的「國際標準」，
「每個地方推動民主，都必須要按
照本身的社會實際情況。如果有人
要我們依照某個地方、某個社會來
行事，這是不切實際，幼稚天真、
無道理、無遠見的想法。參考不代
表必須跟隨及抄襲。」
他又強調，香港是中國不可分割

的一部分，香港必須要推選出「愛
國愛港」的行政長官，「香港基本
法已經明確訂明，香港是國家不可
分割的一部分，國家安全一定包括
香港特別行政區。作為香港人定要
維護國家安全和主權，維護領土完
整，這並非『篩選』」。

詩姐：傾「白票」不合時機

香港文匯報訊（記者李自明）反對派堅持否
決特首普選方案，剝奪全港市民的普選權利。
自由黨榮譽主席田北俊昨日指出，香港社會應
支持特首普選方案，讓普選出來的特首面向中
央政府及香港市民「兩個老闆」，期盼民意能
夠成功打動反對派投票支持方案。公民黨立法
會議員湯家驊亦批評，反對派死抱三大態度：
想當「人民英雄」、不敢面對偏激組織的批
評、不敢先行一步，故預料民意無法扭轉乾
坤。
田北俊昨接受電視台節目訪問時說，目前多

個民調顯示，支持與反對特首普選方案的比率
差距非常浮動，因此，他決定進行民調，期望
民意能夠成功游說反對派投票支持特首普選方
案，「我希望『泛民』的層次，可以高一點，
不單止着眼於支持者，還需考慮『一國兩制』
及高度自治。『一人一票』普選行政長官，將
有助平衡『一國兩制』的構思。」

湯家驊：想「威」怕「鬧」又驚「袋」
同場的湯家驊就宣稱，舉行民調是「倒錢落
海」及「好心做壞事」，相信民意無法扭轉乾

坤。他說：「目前『泛民』着眼於30％至40％
的堅實支持者，因此，改變他們的機會是
零。」他又分析，反對派抱着三大態度：想當
「人民英雄」、不敢面對偏激組織的批評、不
敢先行一步，導致他們自願「綑綁」，「民意
根本無法影響『泛民』，惟有快快否決特首普
選方案，令2016年立法會選舉『大換血』，更
換『泛民領導』，或會有所改變。若勉強通過
方案，屆時激進組織的憤怒，肯定遠超全國人
大常委會『8．31』框架出爐時的憤怒，恐怕香
港屆時會發生更大動亂。」

田北俊盼民意 打動反對派「擁普」

■梁愛詩期望反對派利用好每個與中央溝通的機
會，商討政改的解決辦法。 資料圖片
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